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CONSELHO UNIVERSITÁRIO 1 
Ata da 273ª Reunião Ordinária 2 

Data e horário: 20/10/2023 – 09:00 h 3 

Local: Anfiteatro da Reitoria (formato híbrido)  4 
Link de acesso: link: <meet.google.com/qeg-evpx-nvi> 5 

Presidência: Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira 6 
Secretaria: Aparecida Regina F. Canhete  7 

Membros presentes: Conforme lista de presença/relatório de participação  8 

A Presidência iniciou a sessão agradecendo a presença de todos(a) os/as 9 
representantes do colegiado e convidados(a) que se encontravam no plenário, bem 10 

como na sala virtual (google meet) ou acompanhando a transmissão no Canal 11 
UFSCar Oficial no Youtube pelo link: 12 

https://www.youtube.com/watch?v=ZqCxi0v6eXw 13 

Inicialmente informou que o item de pauta 3.2 deve contar com a 14 
participação do Prof. Clóvis Wesley Oliveira de Souza; assim, propôs que o tema 15 

seja iniciado tão breve o professor esteja presente, retornando à previsão da pauta 16 
após conclusão do item. 17 

1 APRECIAÇÃO DE ATAS 18 

Aprovadas por unanimidade as atas das seguintes reuniões:  19 
- Reunião Extraordinária realizada em 08/11/2022; 20 

- 270ª Reunião Ordinária, realizada em 12/05/2023. 21 

2 EXPEDIENTE 22 

2.1 Comunicações da Presidência 23 

Aula Magna. Registrou que a Aula Magna com o Ministro Silvio Almeida ocorreu 24 
conforme planejado. Agradeceu a todas as pessoas que trabalharam na realização 25 

do evento, em especial, a Assessora de Comunicação da Reitoria, Analice Garcia, 26 

que articulou todo o trabalho. Reforçou a importância de a comunidade apoiar a 27 
campanha de combate à violência, lançada durante o evento da aula magna, com o 28 

tema ‘Discriminação não cabe na UFSCar. Aprenda, ensine: Violência é crime’; 29 
movimento educativo junto a comunidade, com objetivo de levar à reflexão e ao 30 

combate de todas as formas de violência e discriminação, portanto, a necessidade 31 

de manter o engajamento da comunidade nessa atividade. Nessa temática, a Profa. 32 
Maria de Jesus fazendo menção à reunião anterior do colegiado na qual foi 33 

apresentada a proposta de normativa para casos de assédios e discriminação no 34 
âmbito da UFSCar, com encaminhamento aos centros acadêmicos para discussão, 35 

lembrou a importância de discutir a normativa com a maior brevidade possível, 36 

assim colocou-se à disposição juntamente com demais membros da comissão, para 37 
discutir a proposta de norma junto aos centros acadêmicos.  38 

PL Nomeação de Reitores. Comentou ter sido uma semana histórica para a UFSCar 39 
e demais IFES. Que em reunião da Comissão de Educação em Brasília, da qual 40 

participou, houve aprovação do Projeto de Lei de nomeação de reitores, com 41 

relatoria do deputado Patrus Ananias de Souza (PT), que basicamente em sua 42 
essência é a proposta apresentada pela Comissão de Autonomia da Andifes, da qual 43 

comentou ter tido a honra de presidir. O PL será tramitado na Comissão de 44 
Constituição e Justiça e de Cidadania, onde prevê-se debates técnicos jurídicos, e 45 

portanto, estrategicamente assume a Comissão da Andifes o reitor da Universidade 46 

Federal do Paraná, em função de sua carreira na área de direito e de promotoria 47 
pública. Comentou que a Andifes tem trabalhado arduamente para que o PL seja 48 

aprovado com indicação direta e um nome apenas para reitor e vice-reitor, com 49 
eleição regulamentada pelo Conselho Universitário das IFES; na perspectiva de 50 
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encerrar a elaboração de listas tríplices e todos os horrores que aconteceram no 51 
governo passado. 52 

Ampliação da Rede Pública de Comunicação. A partir da importante articulação da 53 

Andifes por meio de seu Colégio de Pró-Reitores de Comunicação, para realizar uma 54 
parceria com a Empresa Brasileira de Comunicação (EBC), na perspectiva de inserir 55 

as instituições federais na rede de comunicação gestada pelo governo federal, foi 56 
realizada uma cerimônia de ampliação da rede pública de comunicação, da qual 57 

participou representando a UFSCar. O evento foi considerado um sucesso com 58 

adesão de várias instituições, inclusive da UFSCar, para serem contempladas nessa 59 
rede. Na UFSCar foi iniciada a proposição de uma agência de notícias para 60 

disseminar todas as informações e conhecimentos produzidos na rede de 61 
universidades federais a partir da EBC, nesse processo em estruturação.  62 

Programa de Aceleração do Crescimento (PAC 3/Novo PAC). Conforme informações 63 

obtidas junto à Secretária de Educação Superior, o Presidente Luiz Inácio Lula da 64 
Silva pretende anunciar a nova fase do PAC, da qual estarão contempladas as 65 

universidades federais, tão breve retorne de sua licença saúde. Há expectativas no 66 

anúncio, dadas as informações dos recursos que serão destinados à UFSCar e de 67 
quais obras serão contempladas dentro das demandas que foram colocadas pela 68 

reitoria ao MEC, a partir dos critérios que envolvendo obras paradas, pactuações 69 
não cumpridas, apoio à permanência estudantil e melhoria dos cursos de 70 

graduação. 71 

Movimentação da bancada paulista com o governo estadual. Informou que as 72 
universidades federais do Estado de São Paulo (UFSCar, UFABC, UNIFESP, IFSP) e 73 

ainda ITA e mais recente a UNESP, foram surpreendidas com a articulação de 74 
deputados da bancada paulista e governo estadual com relação a emenda de 75 

bancada, da qual estas instituições ficaram fora da dotação orçamentária para o 76 

próximo ano. Ao tomar conhecimento, rapidamente estas instituições se 77 
mobilizaram, tendo a frente o reitor da UFABC, solicitando agenda com o 78 

governador do estado e também gestões junto aos deputados da bancada, na 79 
tentativa de que estas universidades não fiquem de fora, pois desde 2019 recebem 80 

aproximadamente R$ 10 milhões, permitindo investimentos em obras e 81 

infraestrutura, dado que os recursos orçamentários são muito limitados. Já houve 82 
sinalização do governador de que não é intenção prejudicar as universidades, 83 

portanto, a expectativa de receber esse volume de recursos importante novamente.  84 

Orçamento. Que na reunião da Andifes (realizada no dia anterior) houve discussão 85 

intensa sobre a questão orçamentária, com reconhecimento de que a mudança do 86 

governo trouxe uma nova perspectiva, com uma suplementação orçamentária 87 
importante no início do ano, que permitiu chegar até o corrente mês, mas ainda é 88 

um orçamento que sofre com todas as perdas acumuladas que chegam a 50% em 89 

10 anos, com universidades sem orçamento que permita chegar até o final do 90 
corrente exercício. A Andifes tem trabalhado nessa articulação com o MEC; 91 

inclusive neste último Conselho Pleno foi aprovada uma nota pública da entidade, 92 
além de uma movimentação para uma reunião com a presidência da república com 93 

objetivo de esclarecer que a emergência está relacionada, sobretudo, ao déficit do 94 

exercício anterior (2022), tendo a UFSCar iniciado com quase R$ 4 milhões de 95 
déficit; e também mobilização da rede para aprovação de um PL de recomposição 96 

orçamentária ainda no presente exercício, de forma que 2024 inicie com mais 97 
tranquilidade.  98 

Respondendo a questionamento relacionado ao material da campanha contra 99 

assédio e violência, informou que foram distribuídos cartazes e flyers, mas que 100 
alinhou com o pessoal da comunicação a seguinte organização: todo o material 101 
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estará disponível em um drive para as pessoas que queiram trabalhar com o 102 
material digitalmente ou fazer impressão; e tentar construir um caminho, via FAI, 103 

para venda de camisetas da campanha, revertendo a renda para o programa de 104 

fomento à permanência estudantil CRIE.  105 

Conforme acordado no início da reunião, foi apresentado e apreciado o item 3.2, 106 

registrado na Ordem do Dia, retornando à previsão da pauta, conforme descrito 107 
abaixo. 108 

2.2 Comunicação dos Membros 109 

Prof. Dr. Pedro S. Fadini, Pró-Reitor de Pesquisa. 1. Por meio do Edital Fapesp para 110 
equipamentos multiusuários, a UFSCar foi contemplada em três propostas 111 

envolvendo solicitação de equipamentos raros no Brasil ou inexistentes, tendo à 112 
frente os seguintes docentes: Prof. Dr. Antônio Gilberto Ferreira, do Departamento 113 

de Química, na área de ressonância magnética nuclear; Prof. Dr. Silmar Eugênio 114 

Marques, do Departamento de Física, na área de espectroscopia; Prof. Dr. Peter 115 
Gargara, do Departamento de Engenharia de Materiais, na área de microscopia. 116 

Juntos captaram em torno de R$ 31 milhões; impacto muito positivo na qualidade 117 
da pesquisa, permitindo a inserção da UFSCar em um cenário extremamente 118 

importante, tanto nacional quanto internacional, uma vez que são equipamentos 119 

multiusuários e atenderão a diferentes grupos de pesquisa para realização de 120 
ciência de alto nível. Parabenizou os líderes e as equipes envolvidas nessas 121 

propostas. 2. Edital Universal - CNPq. Das 123 propostas submetidas por 122 
pesquisadores da UFSCar, 42 foram contempladas totalizando uma captação de R$ 123 

3,5 milhões. Parabenizou todos os pesquisadores que submeteram propostas. 3. 124 

FAPESP: oportunidades de submissão de propostas: a) para equipamentos 125 
multiusuários de pequeno porte com propostas possíveis de até R$ 2,5 milhões, 126 

com encerramento da submissão no dia 08/12/2023; b) para centros de pesquisa, 127 
inovação e difusão (CPIDs), na área de ciências exatas, da terra e engenharias, com 128 

possibilidade de junção de áreas. Todas as informações podem ser encontradas nas 129 

páginas da FAPESP e da ProPq. 4. Censo do diretório de grupos de pesquisa - CNPq. 130 
Comentou a importância desse censo que se caracteriza como um diagnóstico para 131 

as políticas públicas para a pesquisa; assim, a necessidade de atualização dos 132 
grupos de pesquisa e também do lattes dos pesquisadores, lembrando que a não 133 

atualização por período de dois anos pode ocasionar a exclusão pelo próprio CNPq, 134 

além de não terem mais a certificação da instituição.  135 

Profa. Dra. Lisandra Marques Gava Borges. Pró-Reitora de Graduação Adjunta. 136 

Informou sobre a reunião realizada entre ProGrad, ProAd e centros acadêmicos para 137 
comunicar a disponibilização e distribuição de R$ 1 milhão como recurso para 138 

viabilização de viagens terrestres de estudantes de graduação, com aplicação 139 

imediata no período letivo atual, até o final do período de 2024/2, bem como os 140 
critérios para viabilização dessas viagens. A distribuição foi feita aos centros, 141 

considerando o número de cursos em cada centro. Na primeira reunião foram 142 
apresentadas algumas contribuições e pedidos para alteração; acordou-se então 143 

que ao final de cada período letivo, a ProGrad e a ProAd devem se reunir com todos 144 

os centros acadêmicos e respectivas Secretarias de Administração Financeira 145 
(SAF’s), para rever e incrementar tanto os procedimentos de acompanhamento 146 

quanto as possibilidades de distribuição, além de outras vias para complementação, 147 
a fim de atender as particularidades de cada curso e campus. Registrou 148 

agradecimentos às equipes da ProGrad e ProAd pelos esforços na implementação 149 

dessa distribuição. Em complementação, o Prof. Dr. Luiz Manoel, ProAd, 150 
comentando que a questão orçamentária está longe de ser ideal, mas que foi um 151 

esforço muito prazeroso esse incremento orçamentário para as viagens didáticas, 152 
cujo último incremento ocorreu em 2019 no valor de R$ 200 mil, que infelizmente 153 
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não foi implementado em sua totalidade em virtude da pandemia. Há ainda 154 
questões operacionais como veículos e motoristas, as quais estão sendo resolvidas 155 

em todos os campi. Agradeceu aos diretores de centro pelo diálogo muito proveitoso. 156 

A Presidência comentou sua felicidade dada a demanda antiga já discutida desde a 157 
campanha eleitoral; trabalho este conjunto interunidades, com o estilo da gestão. 158 

Profa. Dra. Jeanne L. M. Michel, Pró-Reitora de Gestão de Pessoas. 1. Deu ciência da 159 
realização do concurso no dia 22/10/2023, para 27 cargos técnico-administrativos 160 

com oferta de 45 vagas, que resultou num número grande de inscrições de 161 

candidatos, com provas realizadas em dois campi, sendo no campus de São Carlos 162 
para aplicação das provas referentes a candidatos concorrentes às vagas de São 163 

Carlos e de Araras; no campus de Sorocaba a aplicação das provas para vagas nos 164 
campi de Sorocaba e de Lagoa do Sino. A expectativa de que os novos servidores 165 

iniciem no primeiro semestre letivo de 2024. 2. Informou sobre a intensa negociação 166 

com o Governo Federal - Ministério da Gestão e Inovação e Ministério da Educação, 167 
para ampliação de cargos na UFSCar, dado que o quadro de referência da UFSCar é 168 

muito pequeno e a ampliação depende de autorização externa. 169 

Fernando Moura Fabri Petrilli. Informou sobre as cerimônias de colação de grau dos 170 

formandos do ano letivo de 2022, a iniciar no campus Lagoa do Sino, seguido do 171 

Campus São Carlos, Sorocaba e Araras. Disse ser um trabalho conjunto entre 172 
Reitoria, ProGrad e Departamentos de Ensino de Graduação dos campi, registrou 173 

agradecimentos a todos os envolvidos nessas unidades, bem como ao pessoal da 174 

PU, da CAEv e especialmente às coordenações e os secretários de todos os cursos 175 
que muito contribuíram na confirmação dos estudantes formados para participarem 176 

das cerimônias, e também o apoio da FAI na realização dos cerimoniais.  177 

Prof. Dr. Itamar A. Lorenzon. Referenciando uma viagem didática realizada por ele e 178 

outro docente do seu departamento em que os alunos e docentes efetuaram o 179 

pagamento para viabilizar a viagem, com pagamento do seguro aos alunos pelo 180 
departamento, considerou muito oportuna a notícia sobre a implementação de 181 

recursos para viagem didática, sugerindo no entanto, que, em viagens didáticas 182 
com pernoite os docentes possam receber diária.  183 

Ailton Bueno Scorsoline. Comunicou a realização do evento ‘Universidade Aberta’ no 184 

campus Sorocaba, organizado pelo Departamento de Ensino de Graduação do 185 
campus, em parceria com a Diretoria do Campus e todos os cursos, no dia 21/10, 186 

das 9 às 14 horas, cujo evento é bastante comemorado pela comunidade, com 187 

grande adesão de escolas participantes. 188 

Prof. Dr. Fabio Grigoletto, Diretor do Centro de Ciências da Natureza. 1. Informou 189 

sobre o evento programado para a semana subsequente no campus Lagoa do Sino, 190 
denominado ‘Porteiras Abertas’ para receber estudantes do ensino médio da região; 191 

toda a comunidade acadêmica do campus se mobiliza, com muita alegria, para 192 

apresentar as atividades realizadas no campus, além do espaço físico. Agradeceu à 193 
CETEX e à Coordenação de Estudo de Pesquisa e Extensão, que capitaneou a 194 

organização, e também a Profa. Júlia S. S. Borges, que acompanha as reuniões, 195 
com suporte direto à equipe. 2. Encerramento das inscrições no dia 22/10, para 196 

participar com atividades artísticas, vivências e outras ações do evento "Somos 197 

Cultura", promovido pela ProEx e pela Coordenadoria de Cultura. O Evento em sua 198 
segunda edição no Campus Lagoa do Sino ocorrerá nos dias 7, 8 e 9/12.  3. Nos 199 

dias 8 e 9/11 acontece no campus Lagoa do Sino o ‘Observatório de Mulheres’, ação 200 
desenvolvida pela Profa. Diana Junkes. Comentou o prazer em receber pessoas de 201 

outros campi nesses eventos, como nos dois últimos citados.  202 

Prof. Dr. Alexandre R. Nishiwaki da Silva, Pró-Reitor de Extensão Adjunto. 203 
Comunicou sobre a aprovação pelo Conselho de Extensão, de 4 editais da ProEx de 204 
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fomento às atividades de extensão; são editais bastante convencionais da ProEx, 205 
mas com algumas diferenças para atender justamente setores da universidade que 206 

precisam ser mais bem desenvolvidos. Convidou toda comunidade para participar 207 

dos editais cujas inscrições terminam em 02/12. 208 

3 ORDEM DO DIA 209 

3.2. Apresentação da proposta de atualização da Resolução ConsUni nº 819, de 26 210 
de agosto de 2015, que regulamenta o processo de avaliação de desempenho para 211 

fins de progressão e de promoção dos docentes da Universidade Federal de São 212 

Carlos. Of. 809/2023/ProGPe. Proc. nº 23112.026452/2023-54. 213 
A Presidência iniciou o tema informando sobre a participação da 214 

comunidade, em especial das diretorias de centro, na elaboração da versão atual da 215 
normativa; portanto, que esperava também contar com a colaboração das diretorias 216 

de centro nesse processo de capilarização, visando atualização da norma, dada a 217 

importância dessa revisão, visando incorporar a realidade mais recente. A minuta 218 
em apreciação foi elaborada pelas comissões de avaliação do desempenho 219 

acadêmico, tendo à frente os presidentes dessas comissões, o Prof. Clóvis W. O. 220 
Souza e Profa. Marta R. Verruma Bernardi, que não pode estar presente por 221 

encontrar-se ministrando aula na graduação; com acompanhamento da Profa. 222 

Jeanne, ProGPe, dado que muitas demandas são protocoladas inicialmente naquela 223 
pró-reitoria. Comentou ter sido um trabalho bastante complexo, mas algumas 224 

questões serão apresentadas para uma discussão maior que deverá acontecer na 225 
sequência. O Prof. Clovis inicialmente informou que a comissão que desenvolveu o 226 

trabalho de atualização da normativa contou com representantes de todos os 227 

centros, sendo ele o presidente da comissão de avaliação das classes A, B e C 228 
(auxiliar, assistente e adjunto), e a Profa. Marta, presidente da comissão da classe 229 

D (associado). As discussões ocorreram no período de dois anos, envolvendo 230 
reuniões com pró-reitores, análise e discussão das demandas encaminhadas pela 231 

ProGPe, reuniões com a comissão de esforço acadêmico docente, e várias questões 232 

envolvendo dúvidas relacionadas a pontuação de atividades com pontos valendo 233 
entre 0,5 a 3 a critério da comissão, ou seja sem pontuação definida; pontuação 234 

relacionada ao novo qualis mas sendo avaliado pela normativa atual;  disciplinas de 235 
graduação e estágio; cômputo da carga horária docente em estágios; questões 236 

relacionadas a auditoria, ou seja, questões auditáveis que exigem comprovação. 237 

Estas e várias outras questões foram sendo levantadas ao longo do tempo, 238 
verificando-se a necessidade de deixar mais claro o item e respectiva pontuação; 239 

algumas mudanças necessárias no sistema, em especial no Sagui, para facilitar o 240 
preenchimento do formulário para promoção ou progressão com as atividades de 241 

ensino, pesquisa e extensão realizadas pelo docente; várias alterações para deixar a 242 

normativa mais clara e menos confusa; inclusão de alguns itens faltantes na 243 
normativa e exclusão de outros que até o momento não foram implementados 244 

institucionalmente. Na produção intelectual, com relação a dificuldade em se 245 
avaliar a produção artística dos docentes, foi solicitado ao Departamento de Artes 246 

desenvolver um estudo para identificar quais são de fato as atividades artísticas; 247 

assim, a normativa traz um anexo detalhando essas atividades. Também foi 248 
inserida a questão relacionada a licença saúde ou maternidade com inserção de 249 

uma nota proporcional ao tempo de afastamento e também os casos de docentes 250 
lotados na UFSCar que desenvolvem atividades em outras instituições. Após 251 

apresentação geral da proposta de atualização, o Prof. Clovis apresentou 252 

minuciosamente a minuta com as alterações sugeridas a partir do trabalho 253 
desenvolvido pela comissão, explicando as principais mudanças relacionadas à 254 

normativa e o motivo das alterações sugeridas. Na sequência, colocou-se à 255 
disposição para esclarecimentos no plenário, bem como no âmbito dos centros 256 

acadêmicos juntamente com a Profa. Marta Verruma, na ocasião de discussão da 257 
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minuta pelos conselhos de centro. Aberto a discussão, foram registradas as 258 
seguintes manifestações: Profa. Dra. Maria Silvia de A. Moura: inserção de 259 

pontuação pelo exercício de atividades de participação na Comissão Própria de 260 

Avaliação; Prof. Dr. Itamar A. Lorenzon: observações relacionadas às atividades de 261 
administração e a necessidade de revisão da norma de progressão da classe de 262 

professor associado para titular; Profa. Dra. Isabela Lussi: registrou agradecimentos 263 
pelo atendimento à solicitação de inclusão pelo exercício das atividades de 264 

participação na Comissão de Ética em Pesquisa, bem como nas Comissões de 265 

Residência Médica (COREME) e de Residência Multiprofissional (COREMU). A Profa. 266 
Jeanne Michel fez sua fala informando sobre os dois anos de trabalho na minuta, 267 

na tentativa de se chegar a um termo em relação a melhorias na normativa de 268 
avaliação; quanto a normativa para progressão da classe de associado para titular, 269 

informou a busca junto a outras universidades, visando um tratamento isonômico 270 

com relação a progressão para esta classe. Comentou sobre o intenso trabalho 271 
junto ao Comitê de Governança Digital, para ajustes nos sistemas e bases de dados, 272 

visando coletar de forma transparente, auditável e pública os dados para os 273 
processos de progressão e promoção docente. Informou sobre o trabalho dos pró-274 

reitores de gestão de pessoas junto ao governo federal na tentativa de mudanças 275 

nas regras para considerar os interstícios passados que porventura o docente, por 276 
diversos motivos deixou de solicitar, para progressão na carreira. Agradeceu 277 

imensamente toda comissão neste trabalho. O Prof. Daniel Vendrúscolo, em nome 278 
da diretoria da Adufscar, que não pode estar presente nesta sessão, registrou a 279 

solicitação da entidade de estar presente na discussão e consolidação da proposta 280 

por este conselho, dada a grande relevância para os docentes. Assim, fez algumas 281 
considerações como crítica à instituição como um todo, ao modelo de avaliação em 282 

vigor, pelo fato de ser quantitativo e pontual, comparando a um “barema”, dado o 283 
preenchimento de tabelas; disse não ter uma contraproposta, mas que seria 284 

produtivo pensar na forma de avaliar o trabalho docente, tanto coletivamente 285 

quanto individualmente, de maneira mais qualitativa. Registrou não estar 286 
criticando o trabalho da comissão, muito pelo contrário, mas sim elogiando 287 

imensamente a preocupação de permitir que todos os aspectos do trabalho docente 288 
estejam presentes na normativa, para que ninguém seja prejudicado na 289 

comunidade. Considerou o processo de avaliação na instituição equivocado, 290 

comparando à declaração de São Francisco (DORA) que reconhece a necessidade de 291 
melhorar as maneiras pelas quais a produção de pesquisa científica é avaliada, com 292 

uma série de norteadores a serem considerados em uma avaliação de pesquisa; se 293 
constitui em um movimento internacional para que se passe a avaliar a pesquisa de 294 

maneira diferente, que inclusive várias entidades no Brasil assinam este 295 

documento, no entanto, a declaração vai na direção contrária à avaliação realizada 296 
na UFSCar. O Prof. Dr. Thomas Ishikawa pontuou as atividades docentes junto a 297 

CAPES para avaliação de programas de pós-graduação, bem como junto à FAPESP, 298 
CNPq e MCTI, além das premiações ou menções em formaturas, dado o 299 

reconhecimento do docente junto às turmas de alunos, sejam contemplados na 300 

normativa. O Prof. Fábio Grigoletto ao parabenizar a comissão pelo trabalho, 301 
registrou a necessidade de reconhecer e valorizar os docentes que são membros do 302 

Conselho de Desenvolvimento Rural Sustentável do município de Campina do 303 
Monte Alegre, por considerar uma atuação muito importante, com efeitos práticos e 304 

desdobramentos interessantes em termos de colaboração e participação política e 305 

técnica da universidade nos circuitos de gestão pública. Concluída as 306 
manifestações, a Presidência agradeceu novamente à comissão, na pessoa do Prof. 307 

Clóvis e Profa. Marta, submetendo ao plenário a proposta de encaminhamento da 308 
minuta de atualização da Resolução ConsUni nº 819, de 26 de agosto de 2015, que 309 

regulamenta o processo de avaliação de desempenho para fins de progressão e de 310 
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promoção dos docentes da UFSCar para conhecimento e discussão no âmbito dos 311 
respectivos Centros Acadêmicos, com contribuições a serem enviadas até o dia 312 

04/12/2023, para sistematização e apreciação do ConsUni em reunião prevista 313 

para o mês de dezembro/2023. Propôs também acolher o pedido da Adufscar, para 314 
acompanhamento junto à comissão, no processo de recebimento, sistematização e 315 

incorporação das contribuições à minuta. Os encaminhamentos foram acatados por 316 
unanimidade do plenário. 317 

Os itens 3.1 e 3.3 foram analisados de forma conjunta por se tratar de processos de 318 

desfazimento de bens. 319 

3.1 Apreciação do ad referendum autorizado pela Presidência, ao desfazimento e 320 

baixa patrimonial do ônibus (patrimônio 55018), marca Mercedes Benz, modelo 321 
0400RS, ano 1995. Proc. nº 23112.033914/2023-90. 322 

3.3 Apreciação da doação de bens permanentes ociosos pertencentes ao patrimônio 323 

da UFSCar, Campus Araras, para a Universidade Estadual Paulista - 324 
UNESP/campus de Dracena. Proc. nº 23112.039199/2022-18. 325 

O Sr. Alessandro Luis do Prado, Coordenador do Patrimônio (CPat), 326 
mencionando a informação sobre a falta de veículos para atividades didáticas, 327 

registrou que a partir da publicação da Medida Provisória 1175/2023 incentivando 328 

a troca de veículos antigos por veículos com menor consumo de combustível e, 329 
considerando o ônibus antigo e sem utilização dado seu estado de conservação, no 330 

pátio da Prefeitura Universitária do campus São Carlos, foi efetuada a tramitação 331 
necessária de forma rápida dada a vigência da MP.  Com o mecanismo de desconto 332 

patrocinado pelo governo, o ônibus velho ficou valendo R$ 99,4 mil (valor muito 333 

superior a modelo idêntico encontrado em sistema de leilão); a FAI-UFSCar, por 334 
meio de doação efetuou o pagamento da diferença na aquisição do novo ônibus com 335 

acessibilidade, para viabilizar principalmente as viagens didáticas. Dada a urgência 336 
em toda a tramitação, após relatório emitido pela comissão designada para 337 

avaliação do veículo, a Presidência do ConsUni emitiu ad referendum ao 338 

desfazimento e baixa patrimonial do ônibus. No ensejo, informou que foram 339 
adquiridos, por doação do Ministério Público Federal do Estado de São Paulo, 18 340 

veículos de passeio, para compor a frota dos quatro campi, para transporte da 341 
comunidade; e também que a Prefeitura do Campus Lagoa do Sino conseguiu, junto 342 

ao DNIT de Santa Catarina, a doação de um caminhão, para atender as demandas 343 

administrativas da Universidade. Em continuidade, informou que o item 3.2 trata-344 
se de doação de dois implementos da Estação Experimental de Valparaíso para a 345 

UNESP, campus de Dracena, para os quais foram realizados todos os 346 
procedimentos e ritos processuais conforme disciplinado por decreto federal, com 347 

constituição de comissão de avaliação dos bens e aprovação da minuta de doação 348 

pela Procuradoria Federal. O Prof. Dr. Ricado T. Fujihara, Diretor do CCA, 349 
agradeceu a CPat pelos encaminhamentos e resolução do processo. Sem registro de 350 

esclarecimentos, em votação em bloco, sem registro de votos contrários ou 351 
abstenções, o plenário foi unânime em homologar o ad referendum ao desfazimento 352 

e baixa patrimonial do ônibus (patrimônio 55018), marca Mercedes Benz, modelo 353 

0400RS, ano 1995, bem como em aprovar a doação dos implementos (Carregadeira 354 
Frontal Agrícola de Cana, patrimônio 41257, e Trator Massey Ferguson, patrimônio 355 

41258) à UNESP, campus de Dracena. As deliberações foram lavradas, 356 

respectivamente, nas Resoluções ConsUni nºs 119 (SEI 1239455) e 120 (SEI 357 
1239487).  358 

3.4 Renovação do credenciamento da FAI-UFSCar junto aos Ministérios da 359 
Educação e de Ciência, Tecnologia e Inovação, como fundação de apoio das 360 

seguintes instituições: 361 
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3.4.1 Instituto Federal de Ciência, Tecnologia e Educação de São Paulo – IFSP. Of. 362 
FAI-UFSCar 528/2023. Proc. nº 23112.012922/2021-31; 363 

3.4.2 Empresa Brasileira de Serviços Hospitalares, EBSERH. Of.FAI-UFSCar Nº 364 

602/2023. Proc. nº 23112.004043/2022-16. 365 
A Presidência apresentou o tema relativo à renovação de autorização para 366 

que a Fundação de Apoio Institucional ao Desenvolvimento Científico e Tecnológico, 367 
FAI-UFSCar, continue como fundação de apoio do Instituto Federal de Ciência, 368 

Tecnologia e Educação de São Paulo – IFSP, e da Empresa Brasileira de Serviços 369 

Hospitalares, EBSERH, para atendimento a legislação cuja autorização é válida por 370 
um ano, e, portanto, a necessidade de manifestação anual deste colegiado. Sem 371 

registro de manifestações ou esclarecimentos, o plenário foi unânime em 372 
manifestar-se favoravelmente aos recredenciamentos solicitados. As deliberações 373 

foram lavradas, respectivamente, nos Atos Administrativos do Conselho 374 

Universitário nºs 286 (SEI 0988371) e 287 (SEI 1249487).  375 

3.5 Deliberação acerca da proposta de Plano de Trabalho para construção do Plano 376 

de Desenvolvimento Institucional da UFSCar (PDI-UFSCar) 2024-2028. 377 
A Presidência iniciou o tema lembrando que ele havia sido pautado na 378 

reunião anterior do colegiado, mas dado o adiantado da hora, com pouca presença 379 

de conselheiras e conselheiros, o tema foi encaminhado para deliberação em 380 
reunião oportuna do colegiado. Apresentou a proposta de plano de trabalho para 381 

elaboração do Plano de Desenvolvimento Institucional da UFSCar (PDI UFSCar) 382 
2024-2028, informando que inicialmente pelo fato da UFSCar não ter um Projeto 383 

Pedagógico Institucional (PPI) sistematizado de forma individual, mas sim dentro do 384 

PDI, e de forma um pouco difusa, entendeu-se a importância de separar os dois 385 
objetos. Assim, o PPI foi divulgado e trabalhado com coleta de contribuições da 386 

comunidade, organizado em uma primeira versão. No entanto, a decisão foi de 387 
apresentar o PPI junto com o PDI, dado que no PPI estão colocadas as políticas 388 

institucionais e no PDI as ações dentro do escopo dessas políticas e muitas vezes a 389 

discussão se confunde. Concluído esse trabalho, o objetivo é de debater as metas e 390 
ações prioritárias para os próximos 5 anos, a partir de 2024. Assim, apresentou a 391 

proposta de plano de trabalho a qual organiza-se em 4 fases, sendo três delas 392 
centradas na participação da comunidade UFSCar, a saber: Fase 1: consulta 393 

ampliada à comunidade sobre questões a serem priorizadas nos espaços de reflexão 394 

coletiva previstos na fase 2 (fase 1 em execução no momento, conforme combinado 395 
na reunião anterior deste colegiado, dado o curto tempo para elaboração de todo o 396 

processo). Fase 2: realização de eventos temáticos organizados a partir da 397 

sistematização das contribuições recebidas na fase 1. A proposição de que os 398 
eventos temáticos sejam realizados como reuniões extraordinárias abertas do 399 

ConsUni, sendo uma reunião em cada campus, iniciando e terminando em São 400 
Carlos, com os seguintes temas: a) Gestão universitária (de políticas, processos, 401 

ações, pessoas e recursos financeiros) e administração de espaço físico e 402 

infraestrutura (São Carlos); b) Ensino de graduação e pós-graduação e a formação 403 
de pessoas para o presente e o futuro (Sorocaba); c) Relação com a sociedade e 404 

impacto social da atividade universitária (Lagoa do Sino); d) Produção e 405 
disseminação de conhecimento (Araras); e) Novas possibilidades de atuação multi, 406 

inter e transdisciplinar, e intercampi, visando ampliar potências de contribuição da 407 

UFSCar ao enfrentamento dos principais desafios e dificuldades da sociedade 408 
brasileira, com participação efetiva de diferentes segmentos dessa sociedade (São 409 

Carlos). Explicou que o item ‘e’ foi inserido a partir da solicitação da diretora do 410 
Instituto da Cultura Científica, Mariana Pezzo, inspirado no debate realizado no dia 411 

17/10, por ocasião de atividade inscrita na programação da 20ª Semana Nacional 412 

de Ciência e Tecnologia. Fase 3: organização do texto do PDI UFSCar 2024-2028, a 413 
partir de documentos já existentes, como PPI e planilhas de análise de objetivos 414 
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concretizados no último período, de eventos e do conhecimento já acumulado na 415 
própria equipe de gestão. Fase 4: apresentação do texto final do PDI UFSCar 2024-416 

2028 nos colegiados e disponibilizado de forma estruturada para contribuições da 417 

comunidade da UFSCar. Após apresentação, encaminhou para manifestação do 418 
plenário, informando que na existência de contribuições ou aperfeiçoamentos, os 419 

mesmos serão otimizados nos eventos seguintes, por ser a primeira vez que este 420 
formato é utilizado, portanto, um método validado neste colegiado para os próximos 421 

momentos de construção do PDI. O Conselheiro Ailton B. Scorsoline ressaltando a 422 

importância do processo de atualização do PDI, informou o plenário que no próximo 423 
ano a instituição terá uma quantidade significativa de processos regulatórios - de 424 

renovação e reconhecimento de cursos, e estar com o PDI aprovado é fundamental 425 
para apresentação nessas avaliações do MEC. Sem registro de esclarecimentos ou 426 

manifestações, em votação, foi aprovada por unanimidade, a proposta de Plano de 427 

Trabalho para construção do Plano de Desenvolvimento Institucional da UFSCar 428 
(PDI UFSCar) 2024-2028, nos termos apresentado. A deliberação foi lavrada no Ato 429 

Administrativo ConsUni nº 288 (SEI 1239659). 430 

3.6 Constituição de Comissão Eleitoral para promover a eleição dos representantes 431 

discentes junto ao Conselho Universitário. 432 

A Presidência informou que a partir do e-mail enviado anteriormente aos 433 
membros deste colegiado solicitando manifestação de interesse em compor a 434 

comissão eleitoral para promover a eleição dos representantes discentes junto ao 435 
Conselho Universitário, em resposta, representantes de todos os campi 436 

manifestaram interesse, atendendo o regimento do ConsUni para constituição da 437 

comissão para realização do processo eleitoral, que conta com o apoio 438 
administrativo da Secretaria dos Órgãos Colegiados (SOC) e da Secretaria de 439 

Informática (SIn) para operacionalização da votação, realizada pelo sistema Helios 440 
Voting. As manifestações registradas foram: Daniel Vendrúscolo, Diléia A. Martins e 441 

José Nelson M. Diniz (campus São Carlos); Claudia Margareth A. Rossi (campus 442 

Araras); André Cordeiro A. Santos (campus Sorocaba) e Daiane Freitas C. Vaz 443 
(campus Lagoa do Sino). Ficou então aprovada, por unanimidade, a constituição da 444 

comissão eleitoral com os nomes dos interessados, para promover a eleição dos 445 
representantes discentes junto ao Conselho Universitário, de modo articulado à 446 

eleição dos representantes discentes junto aos demais Conselhos Superiores, dada 447 

sua manifestação de interesse diretamente à Comissão Eleitoral ora constituída, 448 
sendo a Presidência da Comissão escolhida por seus membros, em sua primeira 449 

reunião. Deliberação registrada no Ato Administrativo do ConsUni nº 289 (SEI 450 
1239744). 451 

3.7 Apreciação da proposta de alteração do Regimento Geral dos Programas de Pós-452 

Graduação. Proc. nº 23112.008612/2020-31. 453 
O Prof. Dr. Rodrigo C. Martins, Pró-Reitor de Pós-Graduação, contextualizou 454 

que o art. 101 do Regimento Geral dos Programas de Pós-Graduação, atualizado em 455 
2021, estabelece prazo de 18 (dezoito) meses para que todos os programas de pós-456 

graduação adequem seus respectivos regimentos ao Regimento Geral. Muitos 457 

programas não conseguiram se adequar, assim, a proposição de ampliação desse 458 
prazo, até 31/07/2024, para que todos os programas se adequem. Sem registro de 459 

manifestações contrárias ou abstenções, foi aprovado por unanimidade, a alteração 460 
na Resolução ConsUni nº 45, de 01/04/2021, que dispõe sobre o Regimento Geral 461 

dos Programas de Pós-Graduação da UFSCar, passando a vigorar com a seguinte 462 

alteração: "Art. 101. Os Programas de Pós-Graduação existentes deverão adaptar os 463 
seus respectivos regimentos internos a este Regimento Geral, submetendo-os à 464 

apreciação da CoPG, até de 31 de julho de 2024." Deliberação lavrada na Resolução 465 
ConsUni nº 121 (SEI 1239950). 466 
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3.8 Propostas de APCN´s para encaminhamento à CAPES: 467 
3.8.1. Doutorado Acadêmico no Programa de Pós-Graduação em Agricultura e 468 

Ambiente (PPGAA-Ar), vinculado ao Centro de Ciências Agrárias (CCA). Proc. nº 469 

23112.025414/2023-84. 470 
3.8.2. Doutorado Acadêmico do Programa de Pós-Graduação em Educação em 471 

Ciências e Matemática (PPGEdCM), vinculado ao Centro de Ciências Agrárias (CCA). 472 
Proc. nº 23112.030452/2023-59. 473 

O Prof. Dr. Rodrigo C. Martins iniciou o tema, informando que as propostas 474 

ora apresentadas para criação do curso de doutorado acadêmico em programas de 475 
pós-graduação já existentes no campus Araras, foram aprovadas no âmbito das 476 

respectivas Comissões de Pós-Graduação (CPG), bem como pela Comissão de APCN 477 
constituída pela Profa. Dra. Eli Ângela Vitor Toso, presidente, e pelos 478 

professores(as) Edeni Rodrigues Pereira Filho, Patrícia de Urso, Rosa Maria Morais 479 

Anunciato e Franciene Andrade de Paula; e também aprovado no Conselho de Pós-480 
Graduação (CoPG). Informou que as proponentes das propostas se encontravam 481 

presentes para apresentar respectivas propostas. Assim, a Profa. Dra. Roberta 482 
Cornélio F. Nocelli, apresentou a proposta de Doutorado no PPGAA-Ar, informando 483 

se tratar de uma ressubmissão da proposta encaminhada à CAPES em 2022, que 484 

obteve boa avaliação, mas não foi aprovada por aquela Coordenadoria. Apresentou 485 
os itens que contribuíram para a não aprovação da proposta, sendo: as condições 486 

asseguradas pela instituição e produtividade dos docentes do programa. Informou 487 
que, analisando estes itens de avaliação, constatou-se que foram problemas de 488 

interpretação, os quais foram modificados nesta nova proposição em atendimento 489 

às observações apontadas pela CAPES e também pelas indicações da Comissão 490 
interna de APCN.  Informou ainda que o PPGAA-Ar foi o primeiro programa do país 491 

na área de concentração em Agricultura e Ambiente e atende as demandas atuais 492 
para a agricultura mais sustentável, permitindo a coexistência de produção agrícola 493 

e conservação da biodiversidade, e possui duas linhas de pesquisa: Estudo e 494 

Conservação da Biodiversidade e dos Recursos Naturais em Paisagens Agrícolas e 495 
Utilização Sustentável dos Recursos Naturais e Soluções para Problemas 496 

Agroambientais. Colocando-se à disposição para maiores esclarecimentos, registrou 497 
agradecimentos à Comissão de APCN e aos Profs. Rodrigo Martins e Luiz Moschini 498 

pelo apoio recebido. Em seguida, a Profa. Dra. Tatiane S. Ribeiro inicialmente 499 

agradeceu todo o apoio recebido pela Comissão de APCN e pela ProPG para 500 
elaboração da proposta do curso de Doutorado no PPGEdCM-Ar, programa da área 501 

de ensino, criado em 2017, com  duas linhas de pesquisa: Ensino e Aprendizagem 502 
de Matemática, Fundamentos, Processos e Produções e Formação de Professores 503 

em Ciências e Matemática, Conhecimento, Sujeitos e Espaços Educativos, tendo 504 

sua primeira avaliação no último quadriênio, passando na nota inicial 3 para 4. 505 
Informou tratar de ressubmissão da proposta enviada em 2022, a qual não foi 506 

aceita. Apresentou os itens apontados pela CAPES, sendo: um docente já atuando 507 
em outros três programas de pós-graduação; a produção técnica de um dos 508 

docentes; a falta do número de orientandos de um dos docentes (que foi um erro na 509 

hora da submissão, não indicando corretamente o número de orientações desse 510 
docente); e também uma avaliação relacionada à bibliografia, como a necessidade 511 

de se fazer uma revisão e uma atualização da bibliografia das disciplinas. Todas as 512 
questões apontadas foram analisadas, atualizadas e corrigidas, para contemplar a 513 

nova proposta. Em discussão, a conselheira Cláudia M A. Rossi comentou a 514 

felicidade do pessoal do campus Araras com a possibilidade de contar com as 515 
propostas de doutorado, dada a importância desses cursos para a comunidade. No 516 

entanto, registrou a necessidade de ampliação do quadro de TA´s para atender a 517 
demanda gerada com a criação dos novos cursos de pós-graduação. A Presidência 518 

relatou que em conversa no Ministério da Educação, mencionou a dificuldade com a 519 
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baixa relação TA/docente e a importância de chegar a uma relação mais próxima de 520 
1 (um), pois a UFSCar tem muita produção acadêmico-científica e muitos 521 

programas de pós-graduação; considerando ser inadmissível ter uma relação tão 522 

baixa de técnicos por docente, e que várias gestões estavam sendo realizadas nesse 523 
sentido. Em regime de votação em bloco, sem registro de manifestações contrárias 524 

ou abstenções, foram aprovadas por unanimidade, as propostas de criação para 525 
encaminhamento à CAPES dos seguintes Cursos de Doutorado Acadêmico no 526 

Campus Araras da UFSCar: 1) em Agricultura e Ambiente no Programa de Pós-527 

Graduação em Agricultura e Ambiente (PPGAA-Ar), (Ato Administrativo ConsUni nº 528 
290 - SEI 1239827); 2) em Educação em Ciências e Matemática, no Programa de 529 

Pós-Graduação em Educação em Ciências e Matemática (PPGEdCM-Ar), (Ato 530 
Administrativo ConsUni nº 291 - SEI 1239846). A Presidência parabenizou os 531 

proponentes pelo reenvio das respectivas propostas.  532 

3.9 Afastamento da Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira, Reitora, no período de 25 a 533 
29/11/2023, para participar da LXXXIV Reunião do Conselho de Reitores da 534 

Associação das Universidades do Grupo Montevidéu (AUGM), em Valparaíso, Chile. 535 
Proc. nº 23112.038633/2023-23. 536 

Para apreciação deste item, a Presidência Profa. Ana Beatriz retirou-se do 537 

plenário, por tratar de assunto de seu interesse; assim, a Profa. Dra. Maria de 538 
Jesus D. dos Reis assumindo a presidência da sessão, iniciou a apresentação do 539 

tema relatando a importância da participação nesses órgãos internacionais nesse 540 
momento de transformação social e de condições econômicas mundiais, 541 

especialmente envolvendo o conjunto das universidades da América do Sul, 542 

inclusive na apresentação de pautas coletivas, fundamental nesse processo de unir 543 
forças. Após apreciação, foi aprovado por unanimidade, o afastamento do País da 544 

Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira, no período de 25 a 29/11/2023, para participar 545 
da LXXXIV Reunião do Conselho de Reitores da Associação das Universidades do 546 

Grupo Montevidéu (AUGM), em Valparaíso, Chile, com ônus UFSCar. Deliberação 547 

constante do Ato Administrativo ConsUni nº 292 (SEI 1239908). 548 
Nada mais havendo a tratar, às 12 horas e 25 minutos, a Presidência 549 

agradeceu a presença e colaboração dos(a) conselheiros(a) e demais presentes, 550 
declarando encerrada a presente reunião, da qual, eu, Aparecida Regina F. 551 

Canhete, na qualidade de secretária, redigi a presente ata, que assino, após ser 552 

assinada pela Presidência e demais membros presentes. 553 

Ana Beatriz de Oliveira     Maria de Jesus D. dos Reis     Luiz Manoel M. de C. Almeida 554 

Daniel Rodrigo Leiva  Rodrigo Constante Martins   Pedro Sérgio Fadini   Gisele A. Zutin Castelani 555 

Jeanne Liliane M. Michel   Isabela A. de O. Lussi     Adelcio Camilo Machado   556 

Ricardo Toshio Fujihara   Ana Lúcia Brandl  André C. Alves dos Santos  Mônica F. B. M. Thiersch 557 

Fábio Grigoletto  Karina N. Zambone P. Rossi    Diléia Aparecida Martins  Márcio L. Lanfredi Viola  558 

Estela M. P. Bereta  Marcelo Coutinho Vargas  Elaine G. Matheus Furlan  Rafael H. Longaresi 559 

Cleoni dos Santos Carvalho  Gustavo Maciel D. Vieira  Marcos G. Lhano  Thomaz T. Ishikawa  560 

Celso Luiz A. Conti   Maria Silvia de A. Moura   Itamar A. Lorenzon    Leticia Silva Souto   561 

Daniel Vendrúscolo    Crispim Antonio Campos    Fernando Periotto    Jacqueline Sinhoretto    562 

Luiz Antonio Tonin   Fabiana Santos Cotrim    Flávio Adriano B. Melo    Larissa Riani C. Tavares  563 

Fernando Moura F. Petrilli  Ailton B. Scorsoline   Daiane F. Camargo Vaz    Claudia M. Abe Rossi 564 
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Jonatas Rodrigues da Silva    Cibele Saliba Rizek   Marcos A. Gonçalves dos Santos  565 

Giovanni Miraveti Carriello    João Paulo Pedroso Ferreira  566 

Também registraram presença: Lisandra M. G. Borges, Marystela Ferreira, Mário A. de Souza Lizier, 567 
Júlia S. Silveira Borges, Angela Lopes de Almeida. 568 


